

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 16 de Abril de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NÚM. 145.

SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

D. Juan de Austria, 1 y Paz, 2, pral.

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes.

Alejandro Blanco

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 Y PAZ, 2, PRAL.

ORENSE

La sinceridad electoral

Habría sido mejor para el Gobierno no pregonar tanto la sinceridad electoral, porque no correspondiendo los hechos á la declamación, la gente se ha enterado pronto de que subsisten los vicios históricos de nuestro procedimiento electoral, agravados ahora con el empleo de los procedimientos judiciales.

Faltan ya pocas horas para la elección de diputados, y todavía continúa la mudanza de alcaldes. Las últimas ocurridas, de que han hablado los corresponsales, han sido el de Zamora, el de Manresa y el de Valls.

Lucha verdadera está entablada en pocos distritos, pero donde han surgido dificultades, se apela al tradicional recurso de mover la Guardia civil y de llamar á los alcaldes á la capital de la provincia para que se confiesen con el gobernador, y para oír amenazas algunos de ellos.

Peró lo más grave es el empleo de los tribunales para producir el espanto.

Los últimos días hemos hablado de los casos de Orense, de Sevilla, de Muros y de Granada.

En la sección electoral publicamos hoy noticias del correo y del telégrafo, correspondientes al pueblo de Villanueva del Fresno y á los distritos de Ronda y de Vera, que acusan un verdadero desenfreno de presión oficial contra los candidatos que luchan de oposición.

El Sr. Durán y Bas ha dicho en sus circulares, que no consentiría que los tribunales fuesen instrumento de pasiones políticas; pero por lo visto no le hacen caso ninguno los gobernadores y cuantos mueven el tinglado.

No nos extraña, por tanto, á la vista de lo que pasa, que se haya producido, aun entre muchos amigos del Gobierno y otras personas que lo recibieron con benevolencia, un movimiento de frialdad y desencanto, diciendo ya con palabras fuertes que todo ha sido un engaño, porque continúan los antiguos y enconados vicios de nuestro sistema electoral.

Se han mudado los alcaldes en todas partes donde ha convenido. Donde se ha tropezado con alguna resistencia, la Guardia civil ha llevado recados del gobernador; se han removido Ayuntamientos por el método gubernativo, y en los casos en que ha sido preciso mayor rigor, se apela á los tribunales de justicia y á los procesamientos; es decir, al terror.

Y á esto se llama progreso, sinceridad y regeneración!

(De El Correo)

Recuerdos de antaño

(TROZOS ESCOGIDOS)

El diputado por Ribadavia don Adolfo Merelles aspira á representar el mismo distrito en las próximas Cortes, no buscando el apoyo en sus correligionarios y en los electores, sino en el Gobierno, á cuyo objeto ha visitado al gobernador civil reclamando su incondicional apoyo, según instrucciones que ha recibido de altas influencias conservadoras.

Si el Sr. Merelles aspira á ser diputado por Ribadavia desde luego le anticipamos que el partido no apoyará su candidatura y tendrá enfrente otro fusionista que, en el caso de triunfar, no tendrá afinidades con la situación.

El resultado de la elección de interventores de este distrito electoral no puede ser más elocuente para los que se obstinan en creer que á costa de grandes violencias pueden alcanzar triunfos contra la voluntad de los electores.

La lucha ha sido reñidísima; los conservadores se multiplicaron de un modo prodigioso; extremaron su actividad, pusieron en práctica todos los medios imaginables para lograr recoger el mayor número de firmas; pero todos sus esfuerzos se estrellaron ante el sentimiento liberal de los electores, y la victoria que aquellos consideraban segura, se ha decidido á favor del candidato combatido por los ministeriales, habiendo sido elegidos cuatro interventores de oposición y dos adictos.

(De EL ECO DE ORENSE)

Abusos y atropellos

(Granada 13 (3 m.))

Continúan atropellos inauditos. Después de lo de Montefrío, procesan alcalde Algarinejo, por supuesta desobediencia al gobernador, teniendo para ello que recurrir al juez de primera instancia, pasando autos al municipal, quien procesa no obstante estar recusado y acusado por mí por coacciones. Gobernador encarga alcaldía Algarinejo á concejal conservador, prescindiendo primeramente, porque es liberal, y supongo mandará delegado que fué á Montefrío, porque estaba esperando en Loja se realizara este nuevo atropello.—José Garrón.

Todos estos hechos constituyen trasgresiones legales de suma gravedad, que el Gobierno debiera corregir en vez de fomentar, y evidencian que lo que pretende es arrebatar el acta de cualquier modo al candidato liberal.

Es decir, que la sinceridad de que tanto ha alardeado el Gobierno, no aparece por ninguna parte.

El distrito de Astudillo

Palencia 12.

Con esta fecha telegrafio á los señores ministro de la Gobernación y presidente del Consejo, lo que sigue:

«Distrito Astudillo inauditos atropellos cometidos ó patrocinados por gobernador.

Ayer en Amusco, el diputado provincial D. Eudocio Polanco, y el ex gobernador Sr. Collantes, abofetearon al alcalde.

Presentada hoy denuncia al fiscal, otorgo poder en Madrid para presentar querrela contra gobernador.

Protesto indignado.—El marqués de Santa Marta.

El distrito de Vera.—Grandes abusos

Vera 12 (6:15 tarde).

Director Correo:

A medida que se aproxima la elección en este distrito de Vera, aumentan incalificables abusos para falsear la elección contra mi candidatura.

Procesados alcalde y algunos concejales de este Ayuntamiento, lo ha sido también íntegramente el de Cubrin.

El de Albos destituido, constituyéndolo en su mayoría concejales interinos. Estos se han designado para presidentes de mesa con preterición de los propietarios, contraviniendo al acuerdo de la Junta central del Censo.

Los Ayuntamientos sin procesar, están cobibidos ante el temor de ser encausados, desean dimitir.

De tan violentos y punibles hechos he recurrido al ministro de Gracia y Justicia y al de la Gobernación, esperando que la prensa acoja mis protestas reclamando contra tales arbitrariedades.—Jacinto Anglada.

Alcalde destituido

Valls 12.

Acaba de cesar, por mandato del gobernador, el alcalde de esta ciudad.

El alcalde protestó, por considerar su destitución como acto de coacción electoral.

VARIEDADES

La exposición de París

Son objeto de preocupación general en Alemania los debates y discusiones sobre la participación del Imperio en el certámen universal de París en 1900.

Según las declaraciones del comisario imperial, Mr. Richter, las negociaciones con las autoridades francesas de la Exposición no han dejado ni un solo momento de revestir las formas más corteses, y gracias á multiplicadas entrevistas, se han establecido relaciones personales muy afectuosas entre los comisarios alemanes y las autoridades francesas, que nadie deja de aplaudir.

Es general la creencia y el deseo de que la participación de Alemania en 1900 en París sea excepcional, para dar nuevo brillo á la industria del Imperio, y este convencimiento palpita en todas las autoridades y centros de Berlín.

en su discurso al abrirse las Cortes Constituyentes, aludió á la revolución de España y á la insurrección de Cuba en los términos siguientes: «La revolución no es responsable de esta insurrección, que es debida á los errores cometidos por Gobiernos anteriores, y esperamos que será pronto sofocada y que la tranquilidad, basada en reformas liberales, será entonces duradera.» (Annual Register, 1869 página 255.)

Los comisionados americanos han leído sin ofenderse la alusión contenida en el Memorandum español á las rebeliones de los indios, que ha sido á los Estados Unidos necesario sofocar, pues no pueden ver punto de comparación entre los levantamientos de estas tribus bárbaras y á menudo salvajes, que han desaparecido ante la marcha de la civilización, porque no podían someterse á ella, y las insurrecciones contra el dominio de España en Cuba, insurrecciones en las cuales muchos de los más nobles de sangre española en la isla han tomado parte.

Ni ofende tampoco á los comisionados americanos la alusión en el Memorandum español á la tentativa de separación de los Estados del Sur. Los comisionados españoles evidentemente juzgan equivocadamente la naturaleza y fin de aquel movimiento. La guerra de secesión fué hecha y terminada por una cuestión de principio constitucional alegado por una de las partes en la contienda y negado por la otra. Fué un conflicto que no se puede asemejar en modo alguno á los levantamientos contra el dominio de España en Cuba.

Los comisionados americanos ignoran en qué se funda el Memorandum español para declarar que los Estados Unidos se han visto obligados á reconocer que el pueblo cubano no está aún en condiciones para gozar de completa libertad y soberanía. Verdad es que la Nota del Gobierno español de 22 de Julio último contenía una insinuación de esta falta de condiciones. El Gobierno de los Estados Unidos, en su contestación del 30 de Julio, declaró que no participaba de los temores de España

La visibilidad de los rayos Roentgen

Hace algún tiempo que el científico Dorn probó, que la vista humana natural es sensible á los rayos Roentgen, aunque la impresión que se obtiene es siempre difusa, aún de un punto muy bien definido, debiéndose esto al hecho que los rayos no son refractados, y así hieren la retina de todos lados simultáneamente. El mismo hombre de ciencia ha llevado á cabo algunos experimentos con personas enteramente desprovistas del poder de apreciar los colores, ó que padecen de lo que se llama el «Daltismo». Una de estas personas vió los rayos Roentgen, con un resplandor casi doloroso, apareciéndosele como un anillo elíptico, debido probablemente al hecho que los rayos centrales quedaban absorbidos más que los otros, por los humores del ojo. Puesto que las partes de la periferia de la retina, solo contienen varillas y no conos, resulta que las varillas son sensibles á los rayos Roentgen, probabilidad que es apoyada por el hecho que los conos están regularmente poco desarrollados en los ojos ciegos á los colores. Ninguno de los observadores que lograron ver los rayos con claridad, pudieron perderlos de vista más que en un punto, que corresponde á la entrada del nervio óptico, y que suele llamarse el «punto ciego». Al repetir el experimento con una plancha de plomo, que tenía un pequeño agujero exactamente en frente del ojo, se vió un solo punto de gran brillantez, que desapareció al llegar al «punto ciego». Según se ha podido descubrir por los experimentos, se vé, pues, que el mecanismo de percepción de los rayos Roentgen, es virtualmente el mismo que el de la luz natural.

Estadística Velocipedica

En Francia, la dirección de contribuciones indirectas ha inventariado en sus registros para el año 1896, la friolera de 329.816 velocipedos que han pagado de contribución 3.272.340 francos. La progresión del uso de estas máquinas es como sigue: en 1894, 203.024; en 1895, 256.084; en 1896, 329.816 y en 1897, 73.732 velocipedos más que en el año anterior.

El departamento del Sena posee la quinta parte de la totalidad de estas máquinas; esto es, unas 63.000, en cambio en los Altos Alpes habrá unas 300 y menos en otras dos provincias.

De la Region

La Coruña.

Ha sido nombrado vocal de la Junta provincial de instrucción pública de la Coruña, en concepto de diputado provincial, D. Alejandro Cadarso Ronquete.

Se halla en esta capital el director del Real Noviciado de Hijas de la Caridad, R. P. Arnáiz.

Continúan saliendo delegados del Gobernador civil para varios ayuntamientos de la provincia.

Ayer salió el inspector de vigilancia señor Corona.

Según nos dicen diríjese á Muros.

Ha sido ascendido á oficial primero de Esta-

distica con destino á esta provincia, el laborioso y probo empleado del ramo D. José Gómez So-moza.

Muchos son los marineros que estos días emigran á la isla de Cuba.

En los últimos vapores que salieron con rumbo á la Gran Antilla, embarcaron bastantes marineros de las rías bajas.

Solo en el día de anteayer se despacharon por la Comandancia de Marina, dieciocho pasaportes de otros tantos marineros que marcharán dentro de pocos días á la isla de Cuba.

Santiago.

El 25 del actual se celebrará una subasta en el Ayuntamiento de Padrón, para contratar por electricidad el alumbrado público de aquella villa.

El número de luces que se necesitan son 100 lámparas incandescentes, 50 de á 16 bugfas, que se pagarán á cuatro pesetas y 50 de 10 á tres pesetas.

Se han declarado en huelga unos 50 canteros en Padrón, pretendiendo la rebaja de una hora en sus faenas cotidianas.

Lugo.

Se calcula en 20.000 pesetas el coste de las obras que hay necesidad de hacer en el cuarte de Las Mercedes.

Vigo.

Se encuentra en esta ciudad de regreso de Murcia, el contratista de las obras del puerto, D. Rafael Montesinos.

El gerente de la Azucarera Gallega don Laureano Salgado, se propone distribuir varias partidas de semilla de remolacha y abonos minerales entre los labradores de Lerez, Geve, Bora, Mourente, Salcedo, Vilboa, Poyo y Combarro, para que se verifiquen ensayos del cultivo de dicho tubérculo.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

La aproximación del duque de Tetuán al Gobierno aceptando la jefatura de Silvela, pero declarando al mismo tiempo que no asumirá responsabilidad alguna en la dirección de los negocios públicos y no puede prestar el apoyo de sus votos al Gobierno, pues no está conforme con las tendencias ultramontanas y regionalistas del Gabinete, es objeto de los comentarios de nuestro colega, el cual dice que una jefatura así no se acepta, se soporta, con arreglo á la teoría sentada en otro tiempo por el propio Sr. Silvela, que tampoco es soportado por Polavieja.

La Época

En un artículo aderezado con recuerdos históricos, trata de distribuir entre todos los partidos políticos la responsabilidad en el hecho de la prolongación de la vida del carlismo.

La Información

Queriendo justificar su lema de tradiciona-

lista, dedica su artículo á las elecciones en Roma, en la antigüedad.

El Correo

El espíritu de reacción de que da pruebas el renacimiento del carlismo, excitado ahora por las predicaciones poco meditadas del general Polavieja, débese principalmente á la influencia de tres siglos de absolutismo gubernamental y de intolerancia religiosa. El verdadero espíritu liberal es sólo patrimonio de una minoría.

El Español

Dedica su artículo al estudio de la Deuda flotante.

El Día

Defiende el acuerdo del Gobierno relativo á las Clases pasivas de Ultramar.

La Correspondencia

Se ocupa del proyecto sobre incompatibilidades, que declara opuesta á la doctrina liberal.

El Globo

El hecho de que la candidatura republicana por Madrid haya quedado reducida á un solo individuo demuestra el estado de descomposición en que se encuentran los elementos de ese matiz. Presume el colega que el candidato republicano no resultará elegido.

El Tiempo

La instancia de *El Correo Español* participando que ha pasado á ser propiedad de un inglés, demuestra, según el colega, que D. Carlos no tiene ningún interés por España, cuando así desnacionaliza su programa y su bandera. El argumento se quiebra de puro sutil.

El Imparcial

Trata del mismo asunto, y con tal motivo se ocupa de los planes de los carlistas, á los cuales tal vez no sea extraño la mediación de Inglaterra. Los carlistas han dicho que, si triunfaran, establecerían una alianza con Francia y Rusia; y tal vez Inglaterra, para hacer fracasar ese propósito, les presta auxilio para lanzarse al campo y obtener así la realización de los planes que ha tiempo medita respecto de España.

El País

La libertad de los prisioneros y el pago á los repatriados son cuestiones á que debe atender el Gobierno con preferencia á todo.

El Liberal

De las consecuencias de la paz con los Estados Unidos trata este diario, evidenciando la conveniencia de que establezcamos relaciones comerciales con las que han sido nuestras colonias.

El Correo Español

Artículo dedicado á *El Capitán Verdades* acerca de quienes son los responsables de las desgracias de España.

EL NUEVO ALMIRANTE

Ayer firmó la reina y hoy publica la *Gaceta* el Real decreto elevando á la suprema jerarquía de la Armada á D. Carlos Valcárcel y Usel de Guimbará.

Nació este veterano el día 9 de Diciembre de 1819 en Mula (Murcia).

Sentó plaza en 24 de Mayo de 1837, ingresando después en la Armada como guardia marina en el departamento de Cartagena.

En Mayo del 65 pasó al Callao, donde se hizo cargo del mando de la fragata *Resolución*, buque que formó parte de la escuadra de operaciones del Pacífico, y tomó parte en el bloqueo de Valparaíso, durante el cual apresó tres buques chilenos.

En Marzo del 66 asistió al bombardeo de este último punto, y al del Callao el 2 de Mayo del mismo año.

En 1866 ascendió á brigadier; el 69 se le promovió al empleo de contralmirante y el 81 á vicealmirante.

Ha desempeñado, entre otros importantes cargos: el de vocal de la Junta consultiva, fiscal del Tribunal del Almirantazgo, comandante general del departamento de Cartagena, comandante general del departamento y escuadras de la Habana.

En 1881 fué nombrado consejero de Estado, y en Abril del 93 juró el cargo de senador vitalicio.

El año 1883 desempeñó la cartera de Marina; el 95 era presidente de la Junta codificadora de la Armada, y ha sido también vicepresidente de la Junta Consultiva.

Se halla en posesión de las cruces de la Marina, de San Fernando de primera clase, de Carlos III, placa y cruz de San Hermenegildo, cruz de tercera clase del Mérito Naval, gran cruz de Isabel la Católica, de la Corona de Italia, del Mérito Naval con distintivo blanco, la de la real y distinguida Orden de Carlos III y la de la Orden Imperial del Aguila Roja de Prusia. Es benemérito de la Patria.

En 1878 se le concedió la medalla de la campaña de Cuba, con distintivo rojo.

Triquiñuelas

Cierto pseudo liberal que dió con su fama al traste desde que fué comodin político de mil clases, ayer, por meterse en todo, se mete en las sociedades. De dos según la voz pública salió así... sin explicarse... vamos... cómo se encontraba de patitas en la calle. De las demás á que estuvo afiliado, no se sabe; que hay sociedades secretas que no las siente ni el aire, y aunque tuvo más de un socio procesado y procesable con un papel por escudo procuró siempre escudarse y hasta sacarlos á flote con sus bellísimas artes. El daba gato por liebre de una manera admirable; despistaba á la justicia y hacía chistes notables distrayendo así á los jueces de quienes era el *ad latera*. Se ha metido en comandita en mil negocios bursátiles, pero la pícara bolsa, que no está quieta un instante, le dió tantas desazones que no llegan mil romances para contarlas, y en prosa dos mil volúmenes... grandes. Fué sectario de más sectas que hay en el Congo caimanes, más que monas en Tetuán y en Galicia Bugallales. Cuando un hombre así se atreve á hablar mal de sociedades, es porque en todas le ha ido de modo tan deplorable, que si entraba por la puerta, salía... como las aves.

CARTERA LOCAL

Han salido varios delegados de la primera autoridad de esta provincia, acompañados de fuerzas de la Guardia civil para los ayuntamientos del distrito electoral de Orense en donde con más simpatías cuenta nuestro querido amigo D. Vicente Pérez.

Estas previsoras medidas y estos alardes de fuerza del Poncio orensano, después de los procesamientos y atropellos perpetrados, demue-

sobre este particular, pero que reconocía que en el actual estado de perturbación y postración de la isla, producido por las guerras que la habían desolado, protección y Gobierno serían necesarios.

Los comisionados americanos no comprenden la alusión del *Memorandum* español á las obligaciones de Puerto-Rico, pues habían sido inducidos en la creencia de que no había deuda puertorriqueña. El 30 de Junio de 1896, el Sr. Castellano, ministro de Ultramar de España, al presentar á las Cortes el presupuesto de Puerto Rico para 1896-97, el último, según entienden, que se ha redactado, dijo:

«El deber de dar conocimiento á la representación nacional de la condición financiera de Puerto Rico, es sumamente grato.

«Demuestra la prosperidad, siempre creciente, de la Antilla menor, la cual, por la variedad de sus productos y la actividad de su industria, ha llegado á asegurarse mercados para sus excesos en todo el mundo.

«Sin deuda pública alguna, estando subier-

En cuanto á los «anticipos», recientes á Cuba á que se refiere el *Memorandum* español, es de sentir no se den detalles; pero por el mismo término «anticipo», es evidente que el *Memorandum* español no se refiere á donaciones, sino á gastos para cuyo pago Cuba debería finalmente proveer, y los comisionados americanos no dudan de que estos gastos fueron hechos para continuar la guerra de Cuba y atender á los gastos de la misma.

Quando los comisionados americanos, en su *Memorandum* de 14 del corriente, aludían la insurrección de Cuba en 1868 como el resultado de quejas justas, no entraba en su intención ofender las susceptibilidades de los comisionados españoles, sino el hacer constar un hecho que suponían universalmente admitido. Podrían, si lo juzgaran conveniente, citar la opinión de muchos hombres de Estado españoles eminentes en apoyo de esta observación. Se contentarán con citar uno solo. El 11 de Febrero de 1869, el capitán general Serrano, presidente del Gobierno provisional de Madrid,

tran que solo por el terror puede arrebatarse el acta al candidato liberal.

La lucha promete ser fecunda en incidentes de sensación.

Esta madrugada ha subido al cielo una preciosa niña de cuatro años, hija de nuestro querido amigo el teniente alcalde D. Lucio Pérez.

A los afligidos padres del angel que Dios llamó á su seno, enviamos nuestro más sincero y sentido pésame por tan dolorosa pérdida.

Ha desaparecido de Santiago el estudiante de Farmacia Emilio Chaos Omos, de 23 años de edad.

Dícese que es natural de esta ciudad.

A la hora de entrar en máquina nuestro número se nota bastante movimiento electoral en todos los colegios.

Los ferrocarriles de Asturias, Galicia y León, han recaudado, desde el 4 al 10 de Marzo próximo pasado, la cantidad de 302.876'88 pesetas, ó sean 15.730'04 más que lo recaudado en igual período del año anterior.

Próxima á terminar su campaña teatral en Vigo la compañía de zarzuela del Sr. Berges, es muy probable que dé aquí algunas funciones antes de emprender su proyectada excursión á Portugal.

En la carretera de la Loña y en la de Trives, lo mismo que en las avenidas por donde desembocan los caminos vecinales de Rairo, Granja, Santa Marina, Cabeza de Vaca y otros pueblos se hallan establecidas las avanzadas *san-romanistas* dispuestas á secuestrar á todo ciudadano que intente emitir su voto con entera independencia y libertad.

Es inexacto que haya llegado á esta capital el candidato adicto que lucha enfrente del de oposición liberal nuestro querido amigo D. Vicente Pérez.

Comprendemos la sana intención con que se ha propalado el rumor de su venida, y sabemos también que con su presencia nada había de resolver.

Hemos tenido el gusto de saludar al ex diputado provincial nuestro distinguido amigo don Francisco Vázquez Gullías.

Por el gobierno militar de la Coruña se interesa la presentación del segundo teniente don Tristán Fernández y de los soldados Victoriano Ambrós Costa, Miguel Sanz Cabañero y Antonio Guntín Iglesias.

Sabemos que las Hijas de María se proponen dar el mayor esplendor posible á los cultos que durante el próximo mes de Mayo dedican á su excelsa patrona.

De Santiago nos participan que ha salido para Muros el ex presidente del Senado D. Eugenio Montero Ríos.

Aun no se ha fijado la fecha en que ha de abrirse á la explotación el ferrocarril de Carril á Pontevedra.

Se supone que hasta principios de Junio no se verificará la inauguración.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción á nuestro querido amigo el diputado provincial D. Modesto Varela.

Tribunales.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Trives.—Contra Juan Vázquez y otro, por robo.

Valdeorras.—Contra Antonio Carracedo y otros, por idem.

Idem.—Por lesiones.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo público, para el consumo de hoy, las siguientes reses:

Terneras 17.

Carneros 1.

Beneficencia.

Ayer ha sido dado de alta en el hospital provincial el enfermo Benito Bianco, vecino de Cudeiro.

Ingresó Lorenzo Sotelo, vecino de Pazos.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	744'9
Idem id. al nivel del mar	757'6
Temperatura al aire libre	41'2
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	43'6
Idem id. id. (al sol)	45'8

Idem mínima (á la sombra)	44'
Idem idem por irradiación	4'0
Dirección del viento	O.
Estado del cielo	Nuboso.
Lluvia en milímetros	3'9

El Liberal

En el folletín del popular periódico madrileño han empezado á publicarse las **MEMORIAS INTIMAS** del teniente general don Fernando Fernández de Córdoba, marqués de Mendigorría.

Todo el que se suscriba á *El Liberal* por nu trimestre, recibirá gratis los cinco primeros folletines.

Recomendamos á todos aquellos nuestros lectores que se precien de elegantes, no dejen de visitar el Taller de Sastrería de D. Alejandro Blanco, calle de D. Juan de Austria, número 1 y Paz, 2, principal, (véase el anuncio en 1.^a plana), en cuyo Establecimiento se confeccionan con delicadísimo gusto toda clase de prendas para caballero.

El tintorero **Benjamin Destar** se halla establecido en la calle de San Francisco núm. 12 principal.

Tiñe en todos los colores que se deseen á precios sumamente económicos.

En la bodega de D. Bernardo Amor, calle de Colón, núm. 25, se vende el vino tinto de su cosecha á 20 céntimos el cuartillo, garantizando su pureza.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de una partida importante de arroz que ha mandado una casa de Valencia al Sr. Perille, Progreso, 51, para su pronta realización.

Son dos las clases que ofrece á 2'35 y 2'60 pesetas los cinco kilos. No vende menores cantidades.

En el establecimiento de José María Rodríguez, Progreso y esquina á la calle de Alba, se vende alpiste á cinco reales cuarta arroba.

También se expenden latas de salmón, bonito, congrio, angulas, besugo y de otras clases.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Pildoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los calores pálidos, la pobreza de la sangre, la esorofula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rua de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

Espectáculos

En los jardines.

Hoy,—si el tiempo lo permite,—amenazará el paseo de los Jardines de Posfo, de cuatro á seis, la banda municipal de música, ejecutando las obras que se expresan en el siguiente

PROGRAMA

- 1.º *Los Camarones*, pasa-calle.—Valverde y Torregosa.
- 2.º *Ojos de cielo*, tanda de vals.—T. V. Rodríguez.

- 3.º Balada y alborada de la zarzuela *El señor Joaquín*.—Caballero.
- 4.º *Cádiz*, danza de los Negritos.
- 5.º Paso-doble.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 15, 10 n.

Infundios electorales

Apesar de haber asegurado el señor Silvela y el Sr. Dato que no hay temores de que pueda alterarse el orden por los carlistas, continúa en algunas provincias el movimiento de tropas y los paseos militares.

La prensa censura esta mogiganga gubernamental encaminada á evitar que elementos carlistas tomen parte en las elecciones.

En las provincias del Norte

Se desconfía del triunfo de los candidatos ministeriales en la provincia de Guipúzcoa.

El Gobierno extrema su presión con el aumento de guarniciones y paseos militares.

De Pamplona ha salido un escuadrón de caballería para Tudela.

Hoy habrá llegado á San Sebastián un regimiento.

La sinceridad por los suenos

No es solamente el Sr. Alba, uno de los candidatos de las Cámaras de Comercio, el que ha retirado su candidatura por un distrito de Zamora.

Obedeciendo órdenes del Sr. Paraiso, la han retirado los demás candidatos, en vista de los atropellos y coacciones cometidos por los delegados del Gobierno.

La Junta directiva de las Cámaras publicará una protesta contra la mentida sinceridad electoral del Sr. Silvela.

El Correo Español

El gobernador de Madrid ha resuelto negativamente la solicitud del director de *El Correo Español* pidiendo que se autorizase el traspaso de la propiedad del periódico á un súbdito inglés.

Esta resolución ha sido bien recibida por el público y por la prensa liberal.

Madrid 15, 12 n.

Coalición carlista en Barcelona

Lo mismo que en Guipúzcoa, se han coaligado en Cataluña los carlistas é integristas para la lucha electoral.

Esta unión pone en peligro el triunfo de los candidatos adictos, según las últimas noticias recibidas de Barcelona.

El ministro de la Gobernación ha celebrado una larga conferencia por telégrafo con el gobernador, comunicándole instrucciones.

La guerra filipina

De Londres comunican que los tagalos se apoderaron de Zamboanga y que en las inmediaciones de Manila iniciaron movimiento de avance sobre la capital, dispuestos á atacarla.

Reina gran pánico en la ciudad y este movimiento de los rebeldes ha desbaratado los planes del general Ottis.

Lo que dice Agoncillo

Ante varios periodistas parisienses ha manifestado Agoncillo que son inútiles cuantas gestiones se practiquen para conseguir la libertad de los prisioneros españoles, en tanto Espa-

ña no se entienda directamente con él. El mismo Aguinaldo nada resolverá, sin que las proposiciones se hagan por conducto de su delegado y representante.

Avance de los americanos

Telegramas de New-York dan cuenta de las últimas operaciones del ejército yankee.

El general Lawton continuando su movimiento de avance, consiguió apoderarse de los pueblos de Palte y Longos, después de una tenaz resistencia de los tagalos.

Las pérdidas de los americanos fueron insignificantes.

Madrid 16, 1 m.

Consejo de ministros

Se ha dado lectura á un extenso telegrama del general Ríos, al que se le concede gran importancia.

El Consejo fué largo; pero los ministros se manifestaron á la salida muy reservados con los periodistas.

Respecto á elecciones guardaron también reserva.

Un suicidio

El teniente de Artillería á quien se había formado tribunal de honor por sus compañeros en Barcelona, se ha suicidado.

El tribunal había acordado que se le expulsara del Ejército.

Dícese que ha pedido la licencia absoluta un coronel de quien se ha ocupado estos días la prensa.

Ultima hora

Son graves las noticias que comunican de New-York sobre la situación de Manila.

Los barrios y suburbios de la capital se han amotinado amenazando con el saqueo y el incendio.

La impresión que han producido estas noticias en los Estados Unidos es de protesta contra Mac-Kinley y la incapacidad del general Ottis.

Cultos

Santos de hoy

La Divina Pastora, Fructuoso y Joaquín.

Santos de mañana

Aniceto y la beata María Ana de Jesús.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

	Cambios medlos
4 por 100 interior	63'70 por 100
Idem	61'60
4 por 100 exterior	69'75
Idem	69'80
Idem amortizable	71'65
Idem	71'95
Billetes de Cuba 1886	66'75
Idem	57'75
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100	94'75
Idem de Filipinas al 5 por 100	79'20
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100	104'25
Idem	104'25
Idem	100'00
Acciones del Banco de España	412'00
Idem de la Tabacalera	266'00

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

París, á la vista	19'50
Idem	00'00
Londres, á la vista	00'00
Idem	00'00
Idem	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

París, 4 por 100 exterior	59'40
Londres, 4 por 100	00'00

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO».

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La **TOS** desaparece en 24 horas usando los **CONFITES CARPA**

Unico depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima **Vacuna Suiza**.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

ANDRÉS PERILLE FERRETERÍA * VIDRIOS * CURTIDOS

Se acaba de recibir gran surtido en colchones de 12 á 100 pesetas uno. Almohadas de 4 á 20 pesetas. Gran surtido de ferretería, baldosas, azulejos y vidrios de todos colores y tamaños.

Progreso, 49

Especialidad en cerrajería para obras.

Progreso, 49

ZAPATERÍA Y ALMACÉN DE CALZADO DE LA

Viuda de Ramón García Sueiro

Única casa con representación exclusiva para la venta en esta provincia, de las tan acreditadas máquinas de coser

SEIDEL Y NAUMAN.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

En este antiguo Establecimiento cuyo crédito, consolidado en el transcurso de tantos años, no necesita encarecerse, se confecciona toda clase de calzado con la perfección, prontitud y esmero que es costumbre en esta casa, y con una economía en los precios que puede competir con los más afamados establecimientos de Galicia.

En la misma casa encontrará el público un completísimo surtido en géneros de las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

Máquinas de coser SEIDEL

Estas máquinas, que tan general aceptación y preferencia han alcanzado por su solidez, perfección y baratura, que las hace competir ventajosamente con las de todos los sistemas conocidos, se venden en este Establecimiento, garantizadas, y con todos los accesorios necesarios, pudiendo el comprador surtirse en cualquier tiempo de las piezas para las mismas que necesite y sean reemplazables, reparándose, además, con prontitud cualquiera avería sufrida, siempre que sea susceptible de recomposición.

Gran surtido en agujas y carretes de hilo de todos colores.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

Se vende papel para empaquetar

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde ¡5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada

garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas el renombrado autor Rodhen de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

SUCURSAL EN ORENSE, Progreso, 36.

LA COMPANIA FABRICA SINGERA

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

¡La más alta Recompensa!

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascos. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Salón-Peluquería

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	» 10.890
Primas á recibir....	» 78.268.395

Total de garantías.	» 99.158.395
---------------------	--------------

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los selenta y un año de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

J. PAQUERREO
FOTOGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS
participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo J. PAQUERREO Fotógrafo
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9